



AMOPA TDU - 97-4

*Association des Membres de l'Ordre des
Palmes Académiques
Section de La Réunion*



AMOPA
La Réunion

N° spécial

**Séjour des lauréats malgaches
Du concours « Plaisir d'écrire ... » 2024**

TDU N° 63

EDITO

Chers amis, adhérents et sympathisants de l'AMOPA à La Réunion,

Plus encore qu'en 2023, nous avons tous déployé cette année des efforts démesurés pour que nos Lauréats du concours « Plaisir d'écrire... » destiné aux Pays de la Zone Océan Indien, puissent venir recevoir leur récompense à La Réunion...L'obtention des visas fut une conquête de plusieurs semaines, pour laquelle nous avons dû unir nos forces, du côté de la Grande Île et du nôtre....Dans le désespoir parfois, appelant au secours les privés et les Services de l'État....

Au bout du bout, la possibilité de la récompense était enfin possible, pour 5 Lauréats sur 6 ...Le 6ème n'ayant pas obtenu son visa...

Nous avons conçu cette remise de Prix sous une forme propre à ce concours :

°La découverte de La Réunion, un monde si proche et si différent, auquel nos Lauréats malgaches ont été sensibilisés par un programme riche, où tous les moments étaient utilisés : notre île les a fascinés par sa beauté et...sa « modernité ».

°La fréquentation du Lycée Leconte de Lisle où le Proviseur, Maurice Berne, a accepté de compter ces jeunes étrangers parmi les élèves des classes du Second Cycle...rencontres magnifiques pour nos jeunes, échanges fructueux, qui marqueront à coup sûr leur vie future.

°Une Remise officielle des Prix du concours au Conseil Régional, où aux discours officiels, de M. Wilfrid Bertile en particulier, les Lauréats ont tous répondu par des prises de parole d'une étonnante maturité et d'une grande aisance, d'où l'émotion n'était pas exclue...

La nôtre non plus.. la nôtre, du reste, a été palpable d'un bout à l'autre de ce séjour d'une semaine...

Voilà une action de l'AMOPA qui exige du temps, de l'énergie et de la persévérance...mais la reconnaissance des jeunes, des institutions, la solidarité des membres du Bureau et du Comité Consultatif de l'AMOPA-Réunion, tous ces efforts déployés pour faire se rencontrer des jeunes et dépasser de multiples clivages donnent des ailes à une association.

D'immenses remerciements à tous ceux qui, pendant une semaine, ont été aux aguets ou en service ; d'immenses remerciements à Sr Basilice, l'accompagnatrice malgache qui, sur sa moto-brousse a fait plusieurs milliers de kilomètres d'Andilamena à Antananarivo afin de rendre le séjour de ces jeunes malgaches possible et braver toutes les tempêtes pour soutenir la Francophonie.

Merci à tous qui avez prouvé que le surpassement, l'oubli de soi, sont encore à l'œuvre...

Christiane André, Présidente.

Jour 0

L'installation du groupe



Vendredi 15 novembre 2024, 15h, Marie-Pierre et Jean-Yves accueillent enfin à Gillot nos invités malgaches.

Nous souhaitons la bienvenue à :

FIANDRINIAINA Mimiora Nadia, élève de 3ème au Collège Antanety II SOS Village d'enfants .

RANDRIAMBAMOHAKA MIOTISSA, élève de Seconde au Lycée privé « Au petit monde »,

ANDRIANARITSALAMA NIKITA NIMINOVITCH, élève de Terminale au Lycée privé « Au petit monde »

RASOLOFOARISON HAMBITININTSOA

Harisaina , élève de 1ère au Lycée catholique St François de Sales,

RANARIVAHOAKA Miharinésoa Sahala, élève de Seconde au Collège de France et du Monde

Accompagnés bien sûr par
Sœur Monique **BASILICE**, Directrice du Lycée catholique Saint-François de Sales d'Andilamena.



Une fois installé, le groupe prend ses marques au centre d'hébergement des sœurs de la congrégation Saint François de Sales à Bagatelle. On fait connaissance avec sœur Goretti, la Directrice du centre. Mais très vite la question la plus importante posée par Nikita : « Monsieur est ce qu'il y a la wifi ici ? ». On est rassuré, ce sont bien des ados, et ils se sentent bien ici...



Jour 1

Journée d'excursion dans l'est



Après un solide petit déjeuner pris au centre d'hébergement le la communauté des sœurs St François de Sales nos jeunes lauréats accompagnés de **Sœur Basilice** font connaissance avec le chauffeur du minibus, Monsieur Atchy, qui s'avérera plus qu'un chauffeur au fil des jours. Il fait beau, Direction l'est de l'île, en compagnie du guide amopalien du jour, Jean-Yves.



L'église de Sainte Anne, le bassin bleu, le pont de la rivière de l'est, La marine à Ste Rose, Notre Dame des laves, et pique nique à l'anse des cascades et le tout sous un soleil radieux. Nos invités sont émerveillés.

Pour le repas du jour ils ont tous choisi barquette de rougail saucisses, ils en ont tous entendu parler mais ne connaissaient pas ! Encore une découverte ! , Mais le déjeuner sur l'herbe est surtout l'occasion d'échanger avec les jeunes sur des sujets très variés : économie, politique, tourisme, laïcité, ils sont curieux de tout, surtout Nikita, les filles sont encore un peu réservées.

Jour 2

Journée détente chez Christiane



La gaieté de ce dimanche dans l'Ouest restera inoubliable...excellent repas partagé (merci Michèle d'Outrewe, Gilbert, Jean- Pierre, Annie Mourgaye... !)

Excellente humeur de tous les convives : « ils », nos hôtes, étaient là et nous remerciaient de tous les efforts faits par leur gentillesse, leur délicatesse...

D'un bout à l'autre du séjour, cette attitude sera à l'œuvre : nous avons été si près de ne pas pouvoir réaliser cette semaine promise, si près de l'échec, qu'ils étaient dans le remerciement permanent...

Jours 3 et 4

Deux journées au Lycée Leconte de Lisle



Lundi 18 novembre, accompagnés par Jean-Yves MORAU et Tino AGENOR, nos 5 lauréats ont été accueillis, par Monsieur **Maurice BERNE**, proviseur du lycée LECONTE DE LISLE.

Les jeunes ont été répartis dans 2 classes de terminale et de BTS et y ont suivi le programme concocté pour eux. Tous ont été touchés par l'accueil chaleureux, selon leurs dires, des professeurs et des élèves. .



Ces deux journées d'immersion leur ont permis de nouer des premiers contacts. Pour preuve, les échanges de leurs comptes Instagram et autres Whats'app ou Facebook. Gageons que ces amitiés naissantes se fortifient et perdurent.

Jour 5

Matinée à Saint-Denis



La visite de la capitale commence toujours par un passage obligé, un certain fast-food. L'enseigne n'existe pas à Madagascar mais eux, ils la connaissent bien. Et bizarrement ils n'ont aucun problème pour faire leur choix et c'est même eux qui me renseignent sur les différents menus ! Les plateaux repartent vides, ils ont appréciés c'est sûr ! Et ils sont pressés de partir parce que c'est le moment de faire les courses en ville et là je ne les suis plus, ils vont écumer tous les commerces de la rue Maréchal Leclerc avec un leitmotiv : « Monsieur, c'est cher ! ». Je leur donne rendez-vous à 14h, On passe aux choses sérieuses : la remise des prix du concours « Plaisir d'écrire... » à l'hôtel de Région.

L'après midi à Hôtel de Région



Après un début de séjour à découvrir les beautés de notre île et deux journées d'immersion au lycée Leconte De Lisle, est venu pour les talentueux lauréats du concours « Plaisir d'écrire », le moment institutionnel tant attendu ; la remise des prix à l'hôtel de Région, mardi 19 novembre 2024 à 14h.

Cette cérémonie, présidée par Monsieur **Wilfrid BERTILE**, conseiller régional et représentant Mme Huguette BELLO, présidente du Conseil régional, a réuni les jeunes lauréats bien sûr, Sœur Basilice, directrice du lycée d'Andilamena et accompagnatrice du groupe, les membres de l'AMOPA et les agents de la collectivité en charge de la coopération.



Remise des Prix du concours « Plaisir d'écrire... » 2024 à l'Hôtel de Région

Dans son discours d'accueil, Wilfrid BERTILE dit sa satisfaction de voir se réaliser cette action pour la 2^{ème} année consécutive visant à valoriser la francophonie dans les territoires voisins à travers ce concours d'écriture, organisé par l'AMOPA. Le conseiller régional rappelle la volonté de la collectivité à soutenir et accompagner ces types de projets de coopération favorisant les valeurs de partage et de démocratie. Il félicite chaleureusement les jeunes lauréats et remercie l'AMOPA pour son engagement dans sa contribution au rayonnement de la francophonie.

Christiane ANDRE remercie la collectivité pour son soutien et accompagnement sans lesquels l'AMOPA n'aurait pu mener à bien ce projet, qui a bien mobilisé tous les acteurs. Elle exprime avec émotion sa joie de voir ces jeunes, si heureux de ce séjour et rencontres dont ils se souviendront longtemps.

Avant de donner la parole aux lauréats et à l'accompagnatrice, Marie-Pierre HOARAU fait une demande appuyée pour que des procédures claires soient mises en place pour faciliter l'obtention des visas pour ce type d'action, pourtant bien cadrée afin ne pas freiner les initiatives de coopération.



Un cocktail offert par La Région est venu clôturer ce beau moment de convivialité. Nos jeunes lauréats ont pu échanger avec toute l'assemblée.



Les discours des lauréates



Hambintsoa

En ce jour si spécial et tant attendu pour nous tous, ici présents, c'est un grand honneur pour moi de recevoir ce prix que je n'aurais jamais pu imaginer.

Je tiens d'abord à vous remercier, vous madame la présidente du conseil régional et vous, madame la présidente de l'AMOPA ainsi que toutes les personnes qui ont participé à l'organisation de ce concours parce que sans vous on n'aurait jamais pu avoir l'occasion de voyager en avion et de découvrir La Réunion, cette magnifique île pleine de gens gentils. Sans vous, tout le travail qu'on a fait n'aurait servi à rien sans votre aide. Vous m'avez montré que je pouvais toujours aller de l'avant et franchir les obstacles et cela m'incite à donner le meilleur de moi-même.

Je voudrais également exprimer ma plus sincère gratitude envers toutes les personnes qui m'ont soutenue dans cette aventure ; mes parents, les membres de ma famille, mes amies et surtout vous Sœur Basilice parce vous avez remué ciel et terre pour qu'on puisse faire ce voyage. C'est sûr que sans vous et sans votre soutien, je n'aurais jamais pu y arriver. Alors du fond du cœur je vous remercie vraiment pour tout.

Ensuite je voudrais aussi dédier ce prix à tous ceux qui croient à l'importance de savoir lire et écrire. Les mots sont la genèse de tout. Nous avons la capacité de changer le monde grâce à l'écriture, de faire la différence et je suis fière de faire partie de cette communauté qui s'engage à des changements positifs. Franchement je suis ravie d'être avec vous tous ici.

Enfin pour finir, cette récompense ne signifie pas seulement que nous avons réussi mais elle est la preuve que nous avons de la valeur ; nous sommes capables de réaliser nos rêves, parce que quand on veut on peut ! C'est un encouragement pour toujours aller plus haut (c'est ma motivation) et viser l'excellence.

Merci à tous, pour tout ce que vous avez fait, pour votre soutien et pour votre gentillesse et le plus important, pour votre amour et votre confiance.

Hambintsoa Harisaina Fandresena RASOLOFOARISON

C'est avec une immense gratitude que je me tiens devant vous aujourd'hui. Je tiens à remercier chaleureusement l'AMOPA pour l'honneur qui m'est fait de prendre la parole en ce jour si spécial de remise des prix.

Tout d'abord, j'exprime mes sincères remerciements à vous Madame la présidente du conseil régional, à Mme la présidente de l'AMOPA et à tous ses membres pour avoir organisé le concours "Plaisir d'écrire" car sans votre soutien et organisation nous ne serions pas ici en ce moment.

Ensuite, quant à mes sentiments, je suis fort heureuse d'être parmi vous et de communiquer avec vous. De plus tout le monde est si gentil ! Je suis très joyeuse de recevoir ce prix qui n'est pas seulement un immense privilège mais également une reconnaissance du travail acharné et de la passion que nous partageons tous pour l'éducation et la culture.

Je tiens aussi à remercier tous ceux qui m'ont accompagnée tout au long de mon parcours. Ma famille, mes amis, la directrice de notre école. Leur soutien indéfectible a été une source d'inspiration et de motivation. Je n'oublie pas également de remercier la personne qui a résolu nos problèmes, c'est vous, sœur Basilice, sans vous, nous serions encore à Madagascar.

Pour terminer, notre victoire ne montre pas seulement que nous avons réussi mais elle est une preuve de nos capacités. Merci encore à l'AMOPA pour votre confiance et votre soutien. Je suis honorée et résolument déterminée à être à la hauteur de cet engagement. Grâce à votre dévouement, l'esprit des Palmes académiques continue de rayonner. Merci de tout cœur et continuons à œuvrer pour ces idéaux qui nous rassemblent et nous élèvent.

Nimiora Nadia FIANDRINIAINA



Nimiora

Monsieur le conseiller régional, chers membres de l'AMOPA, Mesdames et Messieurs

"Les êtres humains sont une partie d'un tout que nous appelons univers. Nous nous croyons séparés mais c'est une illusion, la véritable solidarité est d'agir en conséquence."

Aujourd'hui, je tiens à vous adresser mes remerciements les plus sincères pour cet honneur que vous m'accordez d'être ici parmi vous.

Tout d'abord, je souhaite exprimer ma gratitude envers la présidente du Conseil régional en ce qui concerne son soutien institutionnel et les financements, sans lesquels ce séjour ne serait pas possible.

Ensuite, je souhaite remercier la présidente de l'AMOPA de nous recevoir. C'est une telle distinction de votre part et une très grande fierté. Je vous suis reconnaissante car sans votre détermination à organiser ce concours et ce séjour, nous ne serions pas là en ce moment. Il est dit qu'il n'y a pas de plus grand bonheur que de rendre quelqu'un heureux. Vous nous comblez tellement de joie en nous donnant cette grande opportunité d'être ici.

Je souhaite particulièrement remercier Sœur Basilice qui malgré les difficultés, n'a jamais renoncé. Sans les efforts qu'elle a fournis, nous ne serions pas arrivés jusqu'ici. Je souhaite exprimer ma reconnaissance envers elle pour cela, que vos bienfaits soient appréciés par l'Éternel.

Il est aussi important de ne pas oublier de mentionner toute l'équipe de l'AMOPA qui a joué un rôle essentiel dans la perfection de notre petit séjour, en veillant à ce que nous ne manquions de rien. Et bien, on peut vous dire qu'ils ont déjà réussi leur mission avec succès. Même si nous ne sommes qu'à la moitié de notre aventure, jusqu'à présent, rien ne nous a déçus.

Enfin, des remerciements particuliers pour ces dames qui nous ont accueillis chaleureusement dans leur foyer. Je souhaite exprimer ma reconnaissance aux Sœurs de Bagatelle car nous avons ressenti une sensation de sécurité, de douceur et surtout de l'affection auprès de vous toutes.

Je vous remercie à tous pour votre soutien, votre confiance et l'inspiration que vous offrez à chacun d'entre nous

Miharintsoa Sahala Ekena RANARIVAHOAKA



Miharintsoa

Bon après midi à toutes et à tous ici présents.

Je me tiens debout devant vous pour vous prouver ma gratitude en ce jour important. Tout d'abord, je tiens à remercier la présidente de l'AMOPA, madame Christiane ANDRÉ et tous les membres de l'association d'avoir organisé le concours de langue française "Plaisir d'Ecrire". Je remercie également le Conseil régional, présidé par madame Huguette BELLO et monsieur le conseiller régional Wilfrid BERTILE pour leur soutien financier sans lequel le projet n'aurait pu être organisé. Je remercie aussi la Communauté des Sœurs de Bagatelle à Sainte Suzanne pour l'hébergement, l'accueil chaleureux et particulièrement, Sœur Basilice pour notre accompagnement durant le séjour. Ensuite, je remercie mes deux professeurs de français (madame Bakoly et madame Fanja) qui m'ont fait participer au concours et également donner l'enseignement nécessaire pour avoir la compétence en français que j'ai aujourd'hui. J'enchaîne avec les remerciements pour ma famille et mes amis qui m'ont soutenue depuis le début et qui ont toujours été là pour moi. Et enfin, tout ceux qui m'ont soutenu de loin ou de près durant ce parcours.

Je voudrais faire une mention spéciale à Ando, un des lauréats, un ami, qui n'a pas pu quitter le pays pour être avec nous aujourd'hui et j'espère qu'il ne va pas trop mal. On pense très fort à lui. Je suis tellement heureuse d'être ici avec vous et je peux comprendre sa grande déception.

Je n'ai jamais pensé faire partie des lauréats de ce concours ou même d'être sélectionnée pour venir à La Réunion. C'est un honneur et une bénédiction d'avoir une telle récompense ! L'attente des résultats fut longue, j'avais commencé à perdre espoir mais finalement, ils sont sortis. Pour mon poème, j'ai toujours espéré qu'il transmette l'effet voulu, peut être un message, un sentiment de tristesse ou de compassion. Mon poème, comme le titre l'indique, est destiné à mes grands parents décédés. Je ne les ai jamais connus, étant partis bien avant ma naissance. Quand mes camarades parlaient de leur grand- mère ou grand- père, moi je n'avais rien à raconter. Je ne connaissais pas ce que c'était d'avoir des grand- parents. À travers ce poème je transmets mon histoire, le vide que j'ai en moi de ne pas avoir de grands-parents.

En conclusion, j'ai un message pour tous : soyez là pour vos proches, soyez reconnaissants des moments passés et aimez- les. Comme me l'a dit madame Christiane, mes grands parents ne sont pas partis : là où ils sont, ils me voient et j'espère qu'ils sont fiers de moi, fiers de leur petite fille. Tout ce que je peux dire est qu'ils sont dans mon cœur et ne seront jamais oubliés. Dadabe Randriambahoaka, Bebe Élise, Daddi William, Mamie Emma, JE VOUS AIME ♡

Miotisoa RANDRIAMBAHOAKA



Miotisoa

Jour 6

Journée au volcan



La Maison du volcan La Plaine des Cafres



Le jour de la sortie prévue au volcan, la tempête Behki s'est invitée avec pluie et brouillard dans les Hauts. En toute urgence, l'accompagnatrice Michèle MARIMOUTOU a contacté M. Patrice HUET, Directeur scientifique de la Cité du Volcan, qui a réussi à trouver un créneau de visite et a mis à disposition un médiateur scientifique, Arthur, pour que nos jeunes lauréats puissent bénéficier d'une visite de haut niveau. Qu'ils en soient chaleureusement remerciés. Enchantés par la découverte de cet univers inconnu, les jeunes ont pu, ensuite, échanger autour d'un excellent poisson grillé à la sauce combava dont il ne restait plus aucune trace à la fin du repas.

Jour 7

Le départ



Toujours un moment difficile, la séparation. Nos jeunes invités n'arrêtent pas de nous remercier avec larme à l'œil, ils ont passé un super séjour et auront plein de choses à raconter au retour chez eux. Ils ont encore une pensée émue pour leur camarade Ando qui n'a pu faire le déplacement. Sœur Basilice nous propose de venir la voir l'année prochaine chez elle, à Andilamena. Jean-Paul, Jean-Yves, Marie-Pierre et Tino n'ont pas dit non... Quoiqu'il en soit cette coopération entre l'AMOPA et Madagascar ne peut pas et ne doit pas s'arrêter. A nos amis malgaches nous disons « Veloma ! »

Le compte-rendu de Soeur Basilice

Voici en quelques mots le compte rendu de notre séjour.

« Comment rendrais je au Seigneur pour le bien qu'Il m'a fait 'Ps 115. 12.

Ce psaume résume ma gratitude et ma reconnaissance envers Mme Christiane et chaque membre de l'AMOPA. Notre visite et séjour étaient très merveilleux. On a pu découvrir la beauté et la modernité de l'île. Tout le monde a été gentil et sympathique avec nous. Nous n'avons manqué de rien, nous avons été riches de tout. Notre cher chauffeur a été comme notre papa. Parfois nous avons un peu abusé de sa gentillesse. Nos sœurs de Bagatelle, nous ont réservé un accueil chaleureux avec beaucoup de sourires.

Mme Christiane, chers membres de l'AMOPA, comment vous remercier et avec quels mots?

Avec le petit mot de 5 lettres : **MERCI**. Merci infiniment.

Que le Bon Dieu vous rende au centuple tout ce que vous avez fait pour nous. Nous écrivons en caractères indélébiles les beaux souvenirs de la Réunion et cela apporte des nouvelles perspectives et déterminations à nos jeunes Lauréats. »

Sr Basilice.



Concours « Plaisir d'écrire » :
6 jeunes talents malgaches récompensés

« Ce mardi 19 novembre, la Région Réunion, représentée par le conseiller régional Wilfrid BERTILE, a reçu une délégation malgache, composée des lauréats du prestigieux concours « Plaisir d'écrire », organisé par l'Association des Membres de l'Ordre des Palmes Académiques (AMOPA).

Ce concours éducatif et francophone met en lumière les jeunes talents d'écriture de la zone Océan Indien. Pour cette 2ème édition, 72 élèves issus de Madagascar et de Maurice ont concouru dans plusieurs catégories : poésie, jeune nouvelle et expression écrite.

Après une phase de sélection, six jeunes malgaches (un collégien et cinq lycéens) ont été désignés lauréats.

La Région Réunion est fière de soutenir ce type d'initiative qui promeut la francophonie et encourage l'épanouissement des jeunes à travers l'écriture. Ces actions renforcent les liens entre les territoires de l'océan Indien tout en valorisant la richesse de notre patrimoine linguistique et culturel. »

